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O C H O  C O L U M N A S  /  P R I M E R A S  P L A N A S 

 
“Chocaron, volcaron y no les paso nada” 

 
“Tuzo Express, en la mira de la Función Pública: SE” 

 
“Hidalgo, por la inclusión digital: Israel Félix Soto” 

 
“PRESENTA N ESTRATEGIA DE INCLUSIÓN DIGITAL” 

 
“Presentan estrategia de Inclusión Digital” 

 
“Para Javier Duarte… ¡Justicia sin distingos!” 

 
“Impulsa Hidalgo inclusión digital” 

 
“SIN CANASTA BÁSICA, 51. 9% DE HIDALGUENSES” 

 
“Presenta Félix planes para inclusión digital” 

 
“Duarte ya duerme en una celda mexicana” 

 
“Lanzan frente anticorrupción” 

 “Caso Coahuila se queda en el limbo” 

 
“Confirma el INE que el PRI gastó de más en Coahuila” 

I N S T I T U C I O N A L 
El Independiente-Comienzan asambleas de organizaciones para registro como partido político: Ayer 

comenzó el camino de las tres organizaciones civiles para obtener el registro como partido político local. La 

asociación Ciudadanos Hidalguenses Seamos Diferentes realizó ayer en Acatlán su primera asamblea municipal de 

las 84 que llevará a cabo. Mientras tanto, Ciudadanos Hidalguenses en Acción comenzará el 5 de agosto y efectuarán 

63 asambleas municipales. Por su parte, Organización de Ciudadanos Hidalguenses iniciará el 22 de julio y llevará 

a cabo 63 asambleas. De acuerdo con información del Instituto Estatal Electoral (IEE), las asociaciones deberán 

reunir alrededor de 5 mil 200 personas para poder acreditar las asambleas municipales. El organismo público local 

estará al pendiente de la organización de las asambleas municipales por lo tanto han conformado cinco equipos con 

personal del instituto para realizar las siguientes actividades: registro de asistentes y afiliados, actividades de oficialía 

electoral, equipo de filmación, de soporte técnico y de apoyo. Dicho personal deberá registrar la hora de inicio, el 

quórum, así como revisar que no haya coacción o participación gremial. En caso de no cumplir con el quórum a la 

hora de inicio de sesión, serán otorgados 30 minutos adicionales a la hora fijada de asamblea para cubrir el número 

mínimo de asistentes, de no reunirlos se cancelará sesión para ese día. (Manuel Martínez, página 07) 

  



 

- 3 - de 16 

 

P A R T I D O S  P O L Í T I C O S 
Crónica-Continúa MC con integración de liderazgos: Prevalece la conformación de Comisiones Operativas 

Municipales del Movimiento Ciudadano (MC) en la entidad; para la dirigencia que encabeza Damián Sosa Castelán 

el plazo límite para formalizar todos los comités es en septiembre, por ello apresura las visitas y consensos con la 

estructura en las demarcaciones. Antes del 15 de septiembre "la cúpula naranja" quiere la consolidación de 84 

Comités Operativos Municipales, a partir del trabajo en los órganos partidistas denominados Círculos Ciudadanos. 

Cabe recordar que los estatutos de la agrupación política mencionan que en los ayuntamientos existen tres tipos 

de órganos de dirección: las Comisiones Operativas Municipales, Comisionado Municipal y Círculos Ciudadanos. 

Hasta el momento la Comisión Operativa Estatal ya rindió protesta de 27 dirigencias municipales , tales como Tula 

de Allende, San Felipe Orizatlán, Jaltocán, Tianguistengo, Apan, Almoloya, Emiliano Zapata, entre otras. "Eso nos 

da un aliciente muy claro: que vamos bien y que los hidalguenses creen en MC, nosotros respetaremos los liderazgos 

que se están dando en los municipios, a Movimiento Ciudadano la sociedad lo ve como un instituto político claro y 

que realmente es oposición, que no se presta a los cochupos del gobierno estatal". El líder del MC en Hidalgo 

recordó que desde el 27 de enero comenzaron con la formalización de sus comités municipales . (Rosa Gabriela 

Porter, página 10) 

Crónica-Amenaza PRD con abandonar mesas políticas por discursos: Valora el Partido de la Revolución 

Democrática (PRD) su permanencia en las mesas políticas, ya que vislumbra un doble discurso por parte de quienes 

convocaron a estas reuniones; de acuerdo con el dirigente, Ramón Flores, por un lado la Secretaría de Gobierno 

manifiesta voluntad para tratar diferentes temas, mientras que la Coordinación Jurídica pareciera no coincidir con 

esa postura. El "sol azteca" insistió en varios tópicos a considerar en la reforma al Código Electoral, como incremento 

al financiamiento público que obtienen las cúpulas, prohibir la colocación de propaganda comicial en unidades de 

transporte público y contemplar el empate de procesos. A propósito de las mesas políticas y técnicas que convocó 

el Poder Ejecutivo, el presidente del Comité Ejecutivo Estatal del PRD expuso que analizan condiciones de estos 

cónclaves, si existe seriedad por parte de la oficialía. "Ahora que las mesas técnicas se reanuden veremos las 

condiciones, si realmente hay seriedad para seguir adelante, si hay compromiso en la discusión de todos los temas, 

entonces seguiremos, si no la hay estaremos replanteando nuestra posición". Antes del 15 de septiembre es el plazo 

perentorio para que el Congreso local apruebe reformas a la legislación electoral; sin embargo, en las mencionadas 

reuniones entre las dirigencias partidistas con Simón Vargas, titular de la Secretaría de Gobierno, y personal de la 

Coordinación Jurídica, apenas definieron calendarios, agendas y temas. "Queremos ver si es sólo el discurso, porque 

todavía la semana pasada se nos hacía que había dos (discursos): por un lado el secretario manifestaba que había 

voluntad y por otro los representantes de la Coordinación Jurídica, a nuestro parecer, traían otro discurso, hoy 

vamos a constatar si realmente existe esa disponibilidad para avanzar y si no, revisaremos". (Rosa Gabriela 

Porter, página 10) 

Crónica-Afirma Morena que no se siente representado: Enfatizó el dirigente estatal de Movimiento 

Regeneración Nacional (Morena), Abraham Mendoza, que no acudirá a mesas políticas, pese a los exhortos por 

parte de Movimiento Ciudadano (MC) y otros partidos para aportar sus propuestas en estas reuniones , pues reiteró 

que no se sienten representados en una reforma al Código Electoral emanada del Poder Ejecutivo. Hace unos días 

el "partido naranja" exhortó a Morena a reconsiderar su negativa de participar activamente en las reuniones que 

organizó gobierno del estado. Para Regeneración Nacional no es adecuado que la iniciativa de reforma al Código 

Electoral provenga de la oficialía, pues contradice la intención de incluir a la ciudadanía y expertos en la materia. 

"Nosotros no nos sentimos representados en esas propuestas, porque así lo planteó el secretario de Gobierno, 

Simón Vargas, que de esa mesa política surgirá la iniciativa del gobernador del estado y no nos sentimos 

representados ahí y que además cuestionamos la forma de no convocar abiertamente a los ciudadanos y a los 

actores políticos". (Rosa Gabriela Porter, página 10) 
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I N S T I T U C I O N E S  E L E C T O R A L E S 
El Independiente-Descarta tribunal electoral unirse a mesa política: El Tribunal Electoral de Hidalgo (TEEH) 

descartó unirse a la mesa política y solo darán opinión técnico-jurídico sobre las reformas al código electoral. 

“Nosotros no participamos en mesas políticas, solo brindamos opinión jurídica en relación a las propuestas de 

reforma pues no podemos sentarnos con los partidos políticos a negociar”, afirmó el magistrado presidente Manuel 

Cruz Martínez. En entrevista mencionó que han recibido invitación de la Secretaría de Gobierno para incorporarse 

al concepto técnico cuando la negociación política concluya. Por otra parte, Cruz Martínez dio a conocer que todo 

el personal del tribunal está en permanente capacitación y hasta el momento llevan 12 diplomados en materia 

electoral. “Esperaría que en septiembre la mayor parte del personal curse una especialidad en materia electoral que 

impartirá la sala superior con grado y reconocimiento oficial”. Esto, dijo, permitirá que seis meses antes del proceso 

electoral la totalidad de los trabajadores del TEEH estén capacitados. (Manuel Martínez, página 07) 

C O N G R E S O 
Capital Hidalgo-Aseguran elección de fiscal anticorrupción: En Hidalgo no ocurrirá lo que pasa en el ámbito 

federal, que por falta de consenso en el Senado de la República no se pueda elegir al fiscal Anticorrupción, toda 

vez que se pusieron "candados" para evitarlo, afirmó María Luisa Pérez Perusquía, presidenta de la Junta de 

Gobierno del Congreso Local. Explicó que los legisladores locales establecieron plazos perentorios a cada instancia, 

incluidos los diputados y al titular del Ejecutivo, precisamente para evitar se den largas en los procesos de selección, 

ya sea del fiscal o de los integrantes del Comité de Participación Ciudadana. La legisladora apuntó que a nivel 

federal no hay plazos perentorios establecidos, lo que origina que se tomen el tiempo que consideran necesario; en 

caso de no cumplir con los tiempos, los procesos continúan, de tal forma que no hay espacio "para que se 

empantane el proceso como ocurre en el Congreso de la Unión". Lo anterior, tras asegurar que el Congreso del 

estado aún tiene dos tareas pendientes en cuanto a la implementación del Sistema Estatal Anticorrupción (SEA), 

siendo: la emisión de convocatorias para nombrar al fiscal y para el Comité de Selección. Sobre la convocatoria para 

el Comité de Selección, Pérez explicó que estará dirigido a instituciones de educación superior y organizaciones de 

la sociedad civil, para elegir a un total de nueve personas: cuatro de universidades y cinco de organizaciones civiles.  

Aseguró que pueden participar en la convocatoria organizaciones relacionadas con la transparencia , rendición de 

cuentas, asuntos de corrupción, entre otras. "Primero debemos discutir la convocatoria en la Junta de Gobierno, 

posteriormente se publicará y habrá tiempo para quienes estén interesados se inscriban, pasen el proceso y 

eventualmente elegir a las personas", explicó la legisladora. Respecto a la elección del Fiscal Anticorrupción, la 

diputada recordó que una vez que se publicaron las leyes secundarias, se goza con un plazo de 30 días para la 

emisión de la convocatoria, plazo que vence el 10 de agosto. No obstante, la presidenta de la Junta de Gobierno 

del Congreso local manifestó que existe toda la intención para llevar a cabo un trabajo "ágil y bien hecho" para que 

continúenlos demás procesos. (Verónica Ángeles, página 06) 

P L A N O  E S T A T A L 
Crónica-Primordial en el estado la inclusión digital, dice Félix: Ofrece el gobierno de Hidalgo un total de 90 

procesos digitales en diferentes unidades administrativas y acerca servicios a su población, sostuvo el titular de la 

Secretaría Ejecutiva de la Política Pública, Israel Félix Soto. "El gobernador Omar Fayad tiene un gobierno digital en 

esta nueva era, con mayor aprovechamiento de la tecnología gubernamental, mejora en rediseños tecnológicos , 

servicios y trámites seguros, con eficacia y rapidez". Al presentar la Estrategia de Inclusión Digital del Estado de 

Hidalgo, el funcionario comentó que varios trámites del gobierno federal pueden realizarse desde cualquier punto 

del país, por tanto se busca que el gobierno estatal se transforme en ese mismo sentido y acorte la brecha digital 

mediante unidades que participarán en esta administración para acercar servicios a la población hidalguense . Los 

habitantes del estado podrán realizar trámites sencillos como un acta de nacimiento y licencias de construcción , 

documentos que son importantes y ahorran tiempo y dinero. Félix Soto aseveró que en Hidalgo se le apuesta a la 

inclusión digital, pues el gobernador Fayad comprometió un anillo de fibra óptica para todo el estado y en una 

primera etapa serán más de 300 kilómetros. Todo ello con el propósito de acercar la tecnología a los ciudadanos, 

haciendo especial énfasis en los sectores más vulnerables, donde aún no se tiene el servicio de internet. En presencia 

de representantes de más de 60 municipios, sector empresarial y educativo, el funcionario estatal expresó que es 

instrucción del gobernador Omar Fayad "apoyar a nuestras niñas, niños, jóvenes y adultos mayores, para que 
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cuenten con más herramientas para competir en un mundo que cambia constantemente". Agregó que esta 

estrategia representa el proyecto de conectividad digital más ambicioso en la historia de Hidalgo, liderado por el 

mandatario hidalguense durante su administración. "La participación de niñas, niños y jóvenes en la era digital será 

clave para la evolución de nuevas economías, por ello merecen la oportunidad de crear su propio negocio en línea 

y autoemplearse, generar empleos, o ser líderes de la industria de la tecnología a escala nacional". (Alberto 

Quintana, página 03) 

Criterio-CONSIDERA ESTRATEGIA DIGITAL 300 KM DE FIBRA ÓPTICA; (Susana Jiménez, página 10) 

Milenio-Hidalgo, por la inclusión digital: Israel Félix Soto; (Alejandro Reyes, página 07) 

El Independiente-Acerca gobierno 90 procesos digitales a diferentes regiones; (Lourdes Naranjo, 

página 02) 

Capital Hidalgo-Impulsa Hidalgo inclusión digital; (Sergio Juárez, página 04) 

El Sol de Hidalgo-Lanzan estrategia de Inclusión Digital; (Luis Rico, página 13A) 

Plaza Juárez-Presentan estrategia de Inclusión Digital; (Luisa Vega, página 3A) 

Síntesis-Presentan estrategia de Inclusión Digital; (Edgar Chávez, página 03) 

Uno más Uno-Tecnología a sectores vulnerables; (Redacción, página 05) 

Crónica-Avanza CPCEM con objeto de respaldar a los ayuntamientos: A fin de armonizar la Ley 

Anticorrupción y de Contraloría Social se realizó la Primera Sesión Ordinaria de la Asamblea Plenaria de la Comisión 

Permanente de 57 Contralores Estados-Municipio (CPCEM), informó la titular de la Secretaría de la Contraloría 

estatal, Citlali Jaramillo. Ante la presencia del alcalde de Zapotlán, Erick Islas, la funcionaria comentó que la reunión 

fue con el propósito de presentar y conocer avances de las siete regiones que integran la CPCEM, en materia de 

Procedimiento Administrativo, Normatividad, Trasparencia, Auditorías, Ley de Responsabilidad de Servidores 

Públicos, Contraloría Social y Ley General Anticorrupción. Exhortó a contralores a conocer atribuciones que les 

competen y respaldar a los alcaldes en sus diferentes actividades y programas. "Ustedes son los encargados de 

coordinar los trabajos y mejorar condiciones en cuestión fiscal, respalden a sus alcaldes y lleven a cabo las medidas 

necesarias para abatir la corrupción". Estas líneas de acción, aplicables a partir de la entrada en vigor de la Ley 

Anticorrupción, pretenden desarrollar un trabajo conjunto en materia de responsabilidades y auditoría 

gubernamental. Con estos hechos la Comisión Permanente de Contralores Estado-Municipio se constituye como una 

instancia de vinculación de Órganos de Control y Evaluación de Gestión Pública del Gobierno estatal y 

ayuntamientos. Permitirá la mejora de los instrumentos, mecanismos de control, verificación y evaluación de la 

gestión pública, la vigilancia en el manejo y aplicación de los recursos y rendición de cuentas. El presidente 

municipal, Erick Islas, consideró de suma importancia que los contralores internos municipales conozcan y analicen 

los procedimientos contemplados en la Ley Anticorrupción, la coordinación y colaboración entre las contralorías de 

los 84 ayuntamientos y la Secretaría de Contraloría estatal. El alcalde agregó que es fundamental lograr los objetivos 

planteados en estas reuniones, ya que ellos son los primeros filtros de toda administración para hacer valer estos 

temas. (Alberto Quintana, página 04) 

Uno más Uno-Primera Sesión ordinaria de la Asamblea Plenaria de la CPCE-M; (Redacción, página 03) 

P L A N O  M U N I C I P A L 
Criterio-Cargos al erario, “mínimos”: Yoli: La alcaldesa de Pachuca, Yolanda Tellería Beltrán, negó que los 

funcionarios de su administración incurran en abusos en el gasto de viáticos, luego de que han justificado pagos 

por un kilo de naranjas, paquetes de Doraditas, lavado de autos y hasta parquímetros por 14 pesos. Según Tellería, 

las cuentas que sus colaboradores cargan al erario son “mínimas” en relación con las hechas por servidores que los 

antecedieron. “El de 100 pesos, el de 50 pesos, creo que comparado a otras administraciones, que era en 

restaurantes elegantes por grandes cantidades, no es un exceso, es un apoyo a la persona”, dijo tras acudir a la 

firma de convenio con 24 instituciones de educación media superior y superior para brindar becas . La alcaldesa de 

la capital añadió que las operaciones para los apoyos económicos están justificadas y consideradas en los recursos 

para este año. “Nuestro gobierno es transparente, ahí pueden acceder a la información y creo que ahí se tiene, está 

presupuestado y totalmente transparente”. La semana anterior Criterio evidenció los gastos de funcionarios de la 

administración local, entre ellos el tesorero Daniel Reyes Rivero, quien cargó al erario cuatro lavadas de autos; y la 

titular de Planeación, Nadia Meléndez, que solicitó el reembolso por unos chocorroles. (Emmanuel Rincón, 

página 11) 
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Crónica-Promueve el ayuntamiento la continuidad en formación: Una sociedad más preparada siempre 

será pilar fundamental para el desarrollo de la misma, sostuvo la alcaldesa de Pachuca, Yolanda Tellería, al 

encabezar la ceremonia de firma de convenio de colaboración "Banco de Becas 2017. Refrendó el compromiso por 

parte de su administración con la población, al señalar que siempre se mantendrá abierta a generar mejores 

condiciones de educación, en el entendido de que una sociedad más preparada siempre será capaz de contribuir a 

mejorar distintos contextos sociales en la capital hidalguense. Mediante la firma de convenio con diversos planteles 

educativos de nivel Básico, Medio Superior y Superior, será posible que los pachuqueños que por diversas razones 

tuvieron que abandonar sus estudios tengan posibilidad de concluirlos de forma satisfactoria. A través de la 

Secretaría de Desarrollo Humano y Social, el ayuntamiento facilitará a las personas adherirse a este programa de 

becas para continuar estudios truncos o bien iniciarlos. Luego de casi cinco años en que este tipo de convenios se 

emprendieron para ofrecer mejoras educativas a la población se han logrado más de 3 mil 500 becas , por lo que 

se manifestó por mantenerse en la línea de atención con la finalidad de impulsar a la educación como pilar 

fundamental en la capital del estado. Autoridades municipales informaron que la búsqueda de mejores condiciones 

en materia educativa se mantendrán durante la presente administración municipal. Concluyeron que la oportunidad 

de continuar con los estudios proviene de 23 instituciones que forman parte de este acuerdo, que además pretende 

generar la igualdad de oportunidades y la eficiencia en la impartición de la educación. (Milton Cortés, página 

05) 

C O L U M N A S  P O L Í T I C A S  L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 

Un observador hidalguense 

Venezuela vive uno de sus peores momentos como nación independiente y tras la consulta popular realizada el fin 

de semana pasado se agudizó el conflicto entre oficialistas y oposición. Para buscar garantizar un proceso 

democrático en medio de todo este trance se conformó la Misión Internacional de Observación Electoral de la 

Consulta Popular en Venezuela, en donde uno de sus integrantes es el politólogo hidalguense y colaborador de 

Grupo Milenio, Alfredo Alcalá Montaño. Al respecto y tras haber sido testigo de lo ocurrido el fin de semana, Alfredo 

nos comenta que acudió derivado de una invitación de rectores de universidades públicas y privadas que integraron 

la Comisión de Garantes de la Consulta Popular convocada por la Asamblea Nacional de Venezuela. El hidalguense 

fue el único mexicano invitado como observador autónomo e independiente, no vinculado con el Movimiento de 

Unidad Democrática. Es decir, no acudió como Vicente Fox, sino como un especialista en la materia. La delegación 

comenzó sus labores en Caracas días antes de la Consulta Popular. Dentro de las limitaciones del tiempo, se reunió 

con dirigentes políticos, autoridades institucionales, investigadores, líderes de organizaciones de observación 

electoral. Su colaboración fue fundamental para el cumplimiento de los alcances de la Misión. La delegación 

internacional estuvo integrada por Carlos de Mesa Gisbert, ex presidente de Bolivia; Alfredo Alcalá (Alianza Cívica-

México); Diana Chávez (Transparencia-Perú); Natalia Salgado (Participación Ciudadana – Ecuador); con el 

asesoramiento de Salvador Romero Ballivián (Bolivia). Al mismo tiempo, la Misión constituyó un equipo local, 

compuesto por Dimitris Pantoulas y Claudia Blanco Sorio. La Misión desarrolló sus labores con autonomía e 

independencia con respecto a los actores que convocaron, organizaron o garantizaron la Consulta Popular. En sus 

principales conclusiones detalla que la consulta consiguió una significativa movilización ciudadana que destacó por 

su carácter masivo, espontáneo y pacífico, a pesar de no ser realizada por la institución electoral. Los resultados 

arrojaron un contundente triunfo del "Sí" en las tres preguntas, señal de que la participación ciudadana provino 

fundamentalmente de sectores opuestos al gobierno del presidente Nicolás Maduro. De acuerdo con Alcalá, la 

Consulta Popular constituyó un hecho político relevante, organizado al margen de las instituciones electorales, 

debido al cierre de los espacios de pluralismo y de las condiciones para el desarrollo de las tareas, funciones y 

responsabilidades de las instituciones. Se celebró en un escenario en el cual los desafíos para los actores políticos 

permanecen, en particular, la necesidad de establecer canales de comunicación permanentes y fluidos entre fuerzas 

que debieran percibirse como antagónicas, mas no como enemigas.  

 

(Eduardo González, página 06) 
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Capital Hidalgo-Por Sentido común… 

 

PRI, corre tiempo 

Agosto está cada vez más cerca y para el Partido Revolucionario Institucional (PRI), será un mes de definiciones. 

Se trata de la asamblea a la que han sido convocados los integrantes del Consejo Político Nacional de ese organismo, 

evento en el que definirán el camino a seguir por ese instituto rumbo a las elecciones presidenciales de 2018. El 

tema central y que más llama la atención, tiene que ver con las señales que pudieran surgir, en torno de la figura 

de quien será su candidato a inquilino de Los Pinos. Salvo el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), en el 

tricolor prevalecen condiciones semejantes a las que imperan en todos los partidos. A menos de meses de que inicie 

el proceso, ningún instituto político ha "destapado" a su abanderado presidencial, y por el contrario, cada vez son 

más las personas que han levantado la mano para ser tomados en cuenta por la nominación. En los sondeos más 

recientes, dados a conocer por encuestadoras nacionales, Miguel Ángel Osorio Chong se mantiene como puntero 

en las preferencias, pero los pulsos sólo serán un referente de cara a las negociaciones entre los grupos internos, 

para evitar hasta donde sea posible se rompan los hilos que mantienen unidos a ese partido. Porque resulta que a 

la hora de las nominaciones no todo es alegría, pues por el contrario, las frustraciones llevan a fracturas, 

rompimientos de los que surgen después chapulines con banderas mesiánicas. Así las cosas, para evitar que en el 

PRI ocurran episodios como sucedió en el 2000 con Roberto Madrazo y Francisco Labastida, donde ambos dividieron 

a su partido, es que los tricolores deberán designar al operador responsable de la "cirugía mayor" y los amarres 

necesarios. Si bien las candidaturas no son franquicias de nadie que milite en partido alguno, el sentir de los "eternos 

suspirantes" es que los institutos políticos a los que pertenecen les deben la nominación, la cual tampoco está 

exenta de ser negociada, en especial cuando ven que los vientos les resultan poco favorables. Después de agosto 

habrá que revisar los discursos de figuras como Ivonne Ortega, exgobernadora de Yucatán, o de Manlio Fabio 

Beltrones, exlíder del Senado, que hasta hoy permanecen en el PRI, pero fuera del equipo presidencial. Los demás, 

es decir, los que están dentro del gabinete seguramente serán como hasta hoy, mucho más mesurados, hasta el 

día del destape nadarán de muertito; es decir, sin encartarse pero tampoco descartarse.  

 

(Edmundo Mendoza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

: Que Ayer el secretario de Seguridad Pública de Hidalgo, Mauricio Delmar Saavedra, acudió a la sesión de 

la Comisión de Seguridad del Congreso del estado en donde explicó a los legisladores la estrategia para el 

combate a delitos en municipios; lo anterior luego de que diputados de oposición pidieran su comparecencia tras 

los hechos de Tizayuca. A la mera hora los que quedaron mal fueron los de la bancada del PRD quienes no 

acudieron porque “no les avisaron”.  

 

: Que Hablando de seguridad, en Mineral de la Reforma se han incrementado las denuncias por robo en 

fraccionamientos como Tuzos y Forjadores en donde la policía aumentó los patrullajes e incluso a plena luz del 

día son detenidas personas sospechosas o en flagrancia.  

 

Tan solo ayer se reportó el arresto de un individuo quien presuntamente se intentó llevar a una menor de edad al 

interior de un domicilio. Por fortuna los policías lograron detenerlo, pero el aumento exponencial de llamadas de 

emergencia ya es un hecho para analizar.  

 

: Que Un hecho muy bochornoso y que en nada abona a la buena imagen que tiene para el turismo nacional e 

internacional el Pueblo Mágico de Mineral del Monte, ocurrió el domingo pasado durante la celebración 

del Festival de la Plata, cuando una mujer y un visitante extranjero fueron agredidos física y verbalmente, y 

sustraídos de sus pertenencias, por los encargados y propietarios del estacionamiento público San Vicente, 

establecido en pleno centro del pintoresco municipio. Ante lo cual se levantó la carpeta de investigación 12-2017-

09543.  
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: Que La presentación de la Estrategia de Inclusión Digital del Estado de Hidalgo representó un hecho 

histórico para la entidad, pues se logró una alianza nunca antes vista con Microsoft y especialistas que trabajarán 

por reducir la desigualdad y generar nuevas oportunidades para los hidalguenses de todas las regiones , lo que 

representa un acierto de la administración estatal.  

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 

"Autoridades van y vienen, políticos van y vienen, y siguen en la misma situación; las autoridades son complacientes 

con las empresas e insensibles antes las necesidades de la ciudadanía. Y nosotros seguimos en las mismas, la 

cementera contaminando y depredando” 

Marco Antonio Rico Mercado 

Secretario de CODUC sobre demanda 

 

"Algunas unidades que van a ser generadas por esta administración y que fueron comprometidas por el gobernador , 

van a dar esos servicios, van a acercar esos servicios a todos los hidalguenses, trámites tan sencillos como sacar 

un acta de nacimiento” 

Israel Félix Soto 

Secretario Ejecutivo de Política Pública Estatal 

 

"Para muchos el regreso a clases es un dolor de cabeza, todos buscamos los mejores precios y opciones. La Feria 

de Regreso a Clases es llevada a cabo en todos los estados con la finalidad de ayudar a la economía de las familias”  

José Alberto Chávez Mendoza 

Delegado de Profeco sobre Feria de Regreso a Clases 

 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 

QUE el presidente de la Comisión de Derechos Humanos, José Alfredo Sepúlveda Fayad, utiliza a personal de la 

Secretaría Ejecutiva para realizar trabajos de video y diseño para su club Rotario y su hotel . El diseñador gráfico 

Jorge Bulos Sampedro es el encargado de esa encomienda, además de que en ocasiones el material es mandado 

para su impresión a costa del recurso asignado a la CDHEH.  

 

QUE la presidenta municipal de Huautla, Martha Hernández Velasco, es fuertemente criticada entre sus paisanos 

debido a que la mayoría de los funcionarios de primer nivel es originarias de Benito Juárez y de Chicontepec, ambos 

pertenecientes a Veracruz. Claro, sin faltar otros colaboradores provenientes de Huejutla de Reyes y de Atlapexco. 

Además, la edil Martha Hernández presenta problemas los cuales, a casi de un año de gestión, no ha podido 

resolver; la recolección de la basura y el tema de la seguridad pública, por mencionar sólo algunos.  

 

QUE este principio de semana, la dirigencia del Comité Directivo Estatal del Partido Revolucionario Institucional , 

que encabeza Leoncio Pineda Godos, después de recorrer parte de la Sierra Alta del estado, donde tomaron protesta 

a los nuevos dirigentes de los comités municipales del tricolor. Estará en la huasteca, donde enfrentan a la oposición, 

principalmente en Huejutla de Reyes, de gobierno a cargo del Partido Encuentro Social, y en San Felipe Orizatlán, 

de mandato panista. Ambos municipios son cabecera de distrito electoral local.  

 

QUE ante las declaraciones del diputado federal por Tula, Fernando Moctezuma Pereda, en torno al caso del 

exgobernador Javier Duarte, donde exige justicia sin distingos; pobladores de Tula señalan que porque no dice lo 

mismo en torno al exalcalde tulense Jaime Allende, quien tiene anomalías superiores a los 30 millones de pesos tan 

sólo en la cuenta pública 2015; se dice que no le conviene al legislador hablar del tema, pues él fue promotor de la 

candidatura de don Jaime.  
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QUE la planta tratadora de agua en Atotonilco de Tula sigue causando inconformidad entre los campesinos del 

Valle del Mezquital, quienes se empiezan a conjuntar en grupos de oposición; es un tema en el que las secretarías 

de Agricultura estatal y federal deben poner atención; de lo contrario, empezarán movilizaciones en la zona.  

 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 

Canasta básica, un tesoro al que pocos hidalguenses tienen acceso.  

 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-Luis Téllez: Constancia, disciplina y aprendizaje continuo, como fórmula para mantener el éxito 

institucional, es una receta que el rector de la UTTT mantiene desde hace tiempo en sus responsabilidades 

educativas, ahora en esta casa de estudios Téllez Reyes repite sus técnicas para ofrecer mejores resultados en 

beneficio de los estudiantes en la región Tula-Tepeji, con la vista puesta siempre en el porvenir.  

 

Abajo-Gabriel García: Pocos son los aciertos del alcalde de Tizayuca, a quien los escenarios se le complican cada 

vez más; por si no fueran suficientes los temas de las necesidades sociales ahora suma hechos que incrementan 

los índices delictivos en una zona cuya cercanía con el Estado de México y la propia CDMX dejan mayores conflictos . 

El tiempo corre y García Rojas va muy lento.  

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

DEPÓSITO: Informaron los grillitos que hubo demasiada actividad la mañana de este lunes en sucursales 

bancarias de la zona centro de Pachuca, pues resulta que los padres de familia con hijos en la Escuela 

Primaria “Presidente Miguel Alemán” acudieron para depositar a una cuenta en particular de 

Bancomer la cantidad de 500 pesos. La Crónica de Hoy en Hidalgo investigó los motivos de esta 

situación y comprobó que se solicitó a los tutores de este plantel, así como en la “Ignacio Zaragoza”, 

dichos pagos para conceder documentos de sus hijos, lo cual violenta las promesas de la $EPH de no 

condicionar, bajo ninguna circunstancia, la entrega de papeles de menores en centros educativos. Además 

los padres de familia están renuentes a declarar sobre estos casos por temor a que no les den dicha documentación .  

 

ESCONDIDO: Y hablando de la Secretaría de Educación Pública, culminó el ciclo escolar 2016-2017, 

mientras las autoridades siguen buscando al exsecretario de Finanzas de esta dependencia estatal, 

Pablo Pérez, el cual, según señalaron los grillitos habría seguido el ejemplo de “Javidu” y sigue 

escondido allá por Guatemala hasta que bajen las aguas y por lo menos encuentre alguna tret a para 

regresar como si nada, luego de diversas acusaciones que pesan en su contra.  

 

APUESTAS: Comienza de nueva cuenta la feria anual de Ixmiquilpan, donde se realiza un famoso torneo 

de basquetbol en el que no sólo la población del municipio pone los ojos y su interés sino además 

cantidad de autoridades locales de todo el Valle del Mezquital. En este marco las apuestas (muchas 

de ellas en dólares) por supuesto no son reguladas, pero sí permitidas sin que nadie diga lo contrario. 

Se trata pues de mucho dinero el que corre por estas fechas en aquella zona del estado.  

 

(Redacción, página 02) 
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P L A N O  N A C I O N A L 
El Universal-Duarte ya duerme en una celda mexicana: Un juez federal dictó prisión preventiva al ex 

gobernador de Veracruz Javier Duarte de Ochoa por los delitos de delincuencia organizada y operaciones con 

recursos de procedencia ilícita. En la primera comparecencia de Duarte en México, el juez de Control del Centro de 

Justicia Penal Federal con sede en el Reclusorio Norte, Gerardo Moreno García, dictó prisión preventiva por 

delincuencia organizada, delito grave en el nuevo sistema, y prisión preventiva justificada por operaciones con 

recursos de procedencia ilícita. Consideró que hay riesgo de que el ex mandatario se evada de la justicia, por lo que 

hasta el sábado próximo permanecerá en el reclusorio, a la espera de la continuación de la audiencia en la que se 

definirá su situación jurídica. Duarte de Ochoa arribó ayer a la Ciudad de México, luego de que se concluyó su 

proceso de entrega por parte de las autoridades de Guatemala. En el hangar de la PGR en el Aeropuerto 

Internacional de la capital se le realizó la revisión médica de ley y se le informaron sus derechos. (Diana Lastiri, 

primera plana) 

 

Para leer la nota co0mpleta, consulte el siguiente enlace:  

www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/seguridad/2017/07/18/duarte-ya-duerme-en-una-celda-

mexicana#imagen-1 

La Jornada-Confirma el INE que el PRI gastó de más en Coahuila: Entre cuestionamientos del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI) por la incorporación de nuevos criterios y modificaciones incluidas sobre la mesa 

que le fueron adversos, el Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó el dictamen de gastos de 

campaña de las elecciones de Coahuila, en el que confirmó el rebase de topes del candidato de la coalición Por un 

Coahuila Seguro, encabezada por Miguel Ángel Riquelme, en 8 por ciento, según las cifras preliminares difundidas 

por el organismo. Al dar a conocer una versión previa del impacto de los ajustes realizados, el consejero Ciro 

Murayama señaló –sin contabilizar por ahora el gasto no reportado en representantes de casilla– que Riquelme 

erogó en su campaña 20. 8 millones de pesos, es decir, poco más de 1. 5 millones por arriba de los 19. 2 millones 

de pesos que era el tope. Con estos egresos, el candidato oficialmente ganador ejerció 8 por ciento más de lo 

legalmente permitido, colocándose en el supuesto de ley de que en elecciones donde la diferencia de votos es 

inferior a 5 por ciento, se anularían los comicios cuando el rebase supera 5 por ciento. (Alonso Urrutia, primera 

plana) 

 

Para leer la nota co0mpleta, consulte el siguiente enlace:  

http://www.jornada.unam.mx/2017/07/18/politica/006n1pol 

Excélsior-Caso Coahuila se queda en el limbo: El Instituto Nacional Electoral (INE) dejó en el aire el fallo sobre 

Coahuila, debido a que los consejeros decidieron que se necesitan analizar más detalles sobre los gastos de los 

representantes de casilla de los partidos y porque se atraviesan las vacaciones. Los resultados sobre los rebases de 

gastos de campaña del proceso en el que se renovó la gubernatura coahuilense podrían conocerse en agosto, luego 

de que la Unidad de Fiscalización haya cotejado tres bases de datos sobre los formatos de gasto de los 

representantes de casilla. Para ello, el INE determinó darle a los partidos las próximas 24 horas para entregar todos 

sus comprobantes, sin duplicar, porque si lo hacen, serán acreedores a una sanción. En estas semanas en las que 

trabajará la Unidad se cruzan dos semanas de vacaciones que se tomará el INE, del 22 de julio al 6 de agosto. El 

consejero electoral Ciro Murayama dijo ayer que el Consejo General aprobó modificaciones a los criterios que 

redujeron los rebases de topes de gasto de campaña. (Aurora Zepeda, primera plana) 

 

Para leer la nota co0mpleta, consulte el siguiente enlace:  

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/07/18/1176178 

  

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/seguridad/2017/07/18/duarte-ya-duerme-en-una-celda-mexicana#imagen-1
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/seguridad/2017/07/18/duarte-ya-duerme-en-una-celda-mexicana#imagen-1
http://www.jornada.unam.mx/2017/07/18/politica/006n1pol
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/07/18/1176178
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C O L U M N A S  P O L Í T I C A S  N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 

Peritajes honestos y castigos ejemplares 

El paso exprés del socavón de la tragedia no es otra cosa que los cuatro carriles originales, ahora confinados, de la 

autopista México-Acapulco, con tres carriles más de cada lado, sumando diez. La obra consistió en consolidar el 

ancho de la carretera y colar una carpeta de concreto hidráulico, suministrado y colocado por una prestigiosa 

trasnacional mexicana especializada: Cemex. Antes, claro, las autoridades implicadas, los ingenieros de las 

empresas autoras del proyecto, de la ejecución y supervisión de la obra, debieron considerar, entre otros muchos 

factores, los relativos al desagüe. Lo que procede es que se nos garantice que peritos de probada honestidad 

realicen los estudios técnicos y científicos que esclarezcan, inequívocamente, las causas reales de lo sucedido y, a 

partir de sus dictámenes, fincar responsabilidades a quienes por acciones u omisiones provocaron lo que a todas 

luces era evitable. Especular sale sobrando o, peor aún, desviará la atención de lo verdaderamente importante: hay 

víctimas inocentes y deben imponerse castigos ejemplares.  

 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 

Siete ex gobernadores presos, nueve investigados 

Finalmente, ayer por la mañana se consumó la extradición de Javier Duarte y se desahogó su audiencia inicial ante 

un juez del Reclusorio Norte por los delitos federales de lavado de dinero y delincuencia organizada. Termina así la 

tercera parte de este caso que hasta ahora se podría capitular en estos grandes apartados: la desastrosa gestión 

de gobierno, marcada por el saqueo, su fuga y huida, la detención y encarcelamiento en Guatemala, la extradición 

y el proceso judicial que apenas inicia. Su regreso reduce a dos los ex gobernadores, también priistas, presos en el 

extranjero y sujetos, asimismo, a extradición: Tomás Yarrington, de Tamaulipas, detenido y preso en Florencia, 

Italia, y Roberto Borge, de Quintana Roo, capturado e ingresado a un penal en Panamá. Y a estos dos hay que 

agregar los cinco encarcelados en México, además de Duarte, Mario Villanueva Madrid, de Quintana Roo; Andrés 

Granier, de Tabasco; Jesús Reyna, de Michoacán, todos priistas, y Guillermo Padrés, de Sonora, del PAN. Además, 

permanecen prófugos César Duarte, de Chihuahua, y Jorge Torres López, de Coahuila; sujetos a proceso: Flavino 

Ríos, de Veracruz, en prisión domiciliaria; Rodrigo Medina, de Nuevo León, priistas, y Luis Armando Reynoso, panista 

de Aguascalientes; investigados en el extranjero, los priistas Humberto Moreira, de Coahuila, y Eugenio Hernández, 

de Tamaulipas, y aquí Gabino Cué, de Oaxaca, y Fidel Herrera, de Veracruz. Estamos hablando de siete ex 

gobernadores encarcelados, dos en el extranjero, Yarrington y Borge, y cinco en México, Villanueva Madrid, Granier, 

Reyna, Padrés y Duarte, y otro más en detención domiciliaria, Flavino Ríos; dos prófugos, César Duarte y Jorge 

Torres; dos sujetos a proceso, Medina y Reynoso, y cuatro investigados, dos en el extranjero, Moreira y Hernández, 

y dos más aquí, Herrera y Cué. Es un hecho inédito: 16 ex gobernadores simultáneamente encarcelados, o 

procesados, o prófugos, o por extraditar o investigados. Y eso, el ataque a la impunidad, es el más eficaz ataque a 

la corrupción. El único.  

RETALES 

1. EVALUACIÓN. Era imposible, pero se consumó la evaluación a 98 por ciento de los maestros de Chiapas, 

Oaxaca, Michoacán, Guerrero y Ciudad de México incluidos. En la auditoría de nóminas, descubrieron 7 mil 308 

personas no localizadas, con 10 mil 553 plazas que cobraban mil 478 millones de pesos anuales;  

2. ASPIRANTES. Cuando Miguel Ángel Mancera, en octubre-noviembre pida licencia para ser candidato 

presidencial, deberá dejar un sustituto. Se anotan José Ramón Amieva y Manuel Granados. Luis Serna se irá a 

campaña; y 

3. KORRODI. Cuando Vicente Fox declaró que haría todo para impedir que López Obrador llegara a la Presidencia, 

un asesor le fichó al arma secreta: Lino Korrodi, que dice saber todo del ex presidente y que será quien dispare 

cada vez que lo haga Fox. Y si puede recolectar algo, pues mejor.  

 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 

 

: Que la secretaria de la Función Pública, Arely Gómez, ya se puso a trabajar en la recopilación de opiniones 

técnicas para la construcción de la plataforma digital del Sistema Nacional Anticorrupción, pues desde la semana 

pasada organizó un seminario en el que participó Neil Walsh, experto de la ONU en prevención del delito, para 

aportar en la creación de esta herramienta que conformará una base en la que se incluyan datos de todos los 

servidores públicos del país, sus declaraciones patrimoniales, sanciones, así como denuncias y procedimientos de 

fiscalización y contratación.  

  

: Que ninguna gracia hizo a simpatizantes de Andrés Manuel López Obrador la encuesta que el vicecoordinador 

de los diputados del PRD, Jesús Zambrano, abrió anoche en su cuenta de Twitter. “¿Usted qué cree que sucederá 

con Javier Duarte?”, con tres alternativas para responder: “Quedará en libertad”, “Permanecerá en la cárcel” o 

“Se unirá a Morena”. Hasta el cierre de la edición, las opciones uno y tres estaban en cerrada disputa por la mayoría 

de los votos, muy por arriba de la opinión de quienes consideran que el ex gobernador de Veracruz seguirá en 

prisión tras ser repatriado a México. . .  

  

: Que Porfirio Muñoz Ledo estará de plácemes esta semana y festejará en grande su cumpleaños con invitados 

como la maestra Ifigenia Martínez y Cuauhtémoc Cárdenas. No se descarta que sea una reunión 

de grilla debido al surgimiento del frente con Acción Nacional que han repudiado los fundadores del PRD.  

  

: Que Andrés Manuel López Obrador lanzó su nuevo libro, Oye Trump, en el cual habla de sus “enseñanzas” 

durante su gira por algunas ciudades de Estados Unidos, donde buscó “defender a los migrantes mexicanos y la 

soberanía del país”. El líder de Morena viajará a Los Ángeles el 29 de agosto para presentarlo junto con Elena 

Poniatowska, que escribe el epílogo, y Pedro Miguel, autor del prólogo.  

  

: Que hay gran molestia entre las empresas cementeras del país, pues consideran que Carlos Medina, presidente 

de la Cámara Nacional de la Industria de Desarrollo y Promoción de la Vivienda, y Gustavo Arballo, líder de la 

Cámara Mexicana de la Construcción, se han aliado para “echarles la bolita” ante un eventual incremento de costos . 

Dicen que aun cuando están acostumbrados a subsidios y buenos contratos gubernamentales , como en los casos 

del Paso Express de Cuernavaca y el Nodal de Periférico de Guadalajara, quieren culpar al sector de materiales de 

construcción de las fallas. Sin embargo, pese a esa alianza deberán enfrentar la indagatoria de una comisión que 

ya prepara el Congreso de la Unión y las investigaciones paralelas de la Auditoría Superior de la Federación.  

 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 

ZONA DESTROZADA 

El 15 de enero las autoridades de la delegación Cuauhtémoc empezaron unas obras de rehabilitación en la Zona 

Rosa. El objetivo era recuperar el esplendor de un lugar que fue brillante y hoy es lamentable. Lo único que se 

logrará, sin embargo, es gastar mucho dinero de los contribuyentes. Como residente he sido testigo de numerosos 

esfuerzos para renovar la Zona Rosa. No se requería de mucho esfuerzo o imaginación para hacerlo. Quitar a 

ambulantes e indigentes, intensificar el servicio de limpia, mejorar la iluminación y hacer algunas reparaciones a 

calles y aceras era más que suficiente. Pero los políticos nunca pierden oportunidad para hacer obras costosas. El 

15 de enero fueron levantadas con maquinaria pesada no una ni dos sino 15 calles a la vez . En algunas, como 

Hamburgo, los trabajadores levantaron adoquines colocados apenas en 2005, en otro de los proyectos para renovar 

la Zona Rosa. Se dijo a los vecinos que los trabajos tomarían seis meses. Siete meses después sólo se ha abierto a 

la circulación una cuadra de Londres, la que va de Niza a Insurgentes. Varios negocios han quebrado. Los ingresos 

de todos se han desplomado. Estas obras, a cargo de la delegación, se suman a las del Paseo de la Reforma, por 

el Metrobús, que lleva a cabo el gobierno central, para generar un desastre. En junio la delegación reconoció que 

sus trabajos van retrasados y probablemente concluirán en diciembre. Ayer se presentaron trabajadores de una 

empresa contratista para empezar a levantar también la calle de Nápoles, cuyo pavimento no tiene problemas. 
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Debido a que no se ha abierto todavía la paralela, Havre, cerrada desde el 15 de enero, esto habría impedido todo 

acceso vehicular al conjunto de Reforma 222, una construcción del laureado arquitecto Teodoro González de León 

en la que conviven cientos de comercios, oficinas y viviendas. Los vecinos se rebelaron y obligaron a la suspensión 

de los trabajos y al retiro de la maquinaria, aunque ya los trabajadores habían abierto un hoyo en la esquina de 

Nápoles y Paseo de la Reforma. Los políticos siempre prefieren las construcciones costosas a los proyectos austeros 

y sensatos. ¿Para qué limitarse a retirar ambulantes y recoger la basura cuando se pueden gastar millones? El 

proyecto original de remozamiento de la Zona Rosa era de 270 millones de pesos. El jefe delegacional Ricardo 

Monreal señaló posteriormente que habría que invertir 54 millones de pesos adicionales . No es éste el primer 

proyecto de remodelación que se alarga y rebasa todo lo razonable. En este mismo sexenio tuvimos el de Masaryk, 

que dejó también decenas de negocios quebrados. Quizá la razón de las grandes obras es que los políticos quieren 

ocupar nuevos puestos públicos. Miguel Ángel Mancera desea ser presidente, como lo pretendió su predecesor 

Marcelo Ebrard, mientras que el jefe delegacional de Cuauhtémoc, Ricardo Monreal, busca la jefatura de gobierno. 

Hacer obras espectaculares ayuda más a ese propósito que limpiar calles y retirar a ambulantes. No importan las 

quejas de los vecinos afectados, que serán siempre minoría, lo que reditúa son las grandes obras. No olvidemos, 

por otra parte, que los grandes contratos de construcción generan fuertes ingresos para las constructoras, y éstas 

son muy generosas con las campañas electorales. (Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 

¿Y si hubiera sido su esposa e hija, Presidente? 

Señor Presidente, le pido que se imagine, por un momento, una cosa horrible. Que el miércoles pasado, en lugar 

de que Juan Mena López y Juan Mena Romero hubieran caído en un socavón al circular por una carretera en 

Cuernavaca recientemente inaugurada, hubiera sido su esposa y una de sus hijas. Nadie, por supuesto, quiere 

imaginar eso. Lo entiendo, pero le pido que haga este ejercicio por unos minutos con el fin de hacerle unas 

preguntas. Imagínese el automóvil de Angélica Rivera y Paulina Peña cayendo en un inmenso y profundo hoyo, 

quedando enterradas en el fondo, sofocándose por más de noventa minutos y finalmente muriendo de asfixia. 

Aterrador, sin duda. Desde luego que no se lo deseo ni a usted ni a nadie. Pero una vez imaginado, me gustaría 

preguntarle: 1. En medio de la tristeza por haber perdido a su esposa e hija, ¿qué le parecería el tuit que envió el 

secretario de Comunicaciones y Transportes informando del rescate del vehículo Jetta y, luego, lamentando el 

fallecimiento de los dos ocupantes? ¿Suficiente? ¿Bien redactado? ¿Profesional? 2. ¿Qué pensaría de Gerardo Ruiz 

Esparza quien, cuando se inauguró la obra, frente a usted, Presidente, garantizó que la autopista duraría 40 años 

en buenas condiciones por sus especificaciones y materiales utilizados? ¿Una maravilla de 14 kilómetros construidos 

con concreto hidráulico y 10 kilómetros de drenaje? ¿Una maravilla que tardó sólo tres meses en colapsarse y se 

llevó, en un suspiro, a dos de sus seres queridos? 3. ¿Qué decir de la explicación de que el socavón se abrió por 

lluvias atípicas y la acumulación de basura? ¿Acaso no lo previeron los ingenieros y constructores, a pesar de que 

la obra costó más del doble de lo presupuestado? ¿Dos mil 213 millones de pesos por 14 kilómetros de una carretera 

mal construida? 4. Como familiar de las víctimas, ¿se sentiría satisfecho con la promesa de Ruiz Esparza de solicitarle 

al Colegio de Ingenieros un peritaje independiente para determinar responsabilidades en la construcción de la obra 

aunado a una auditoría del propio gobierno, a través de la Secretaría de la Función Pública, para revisar las 

responsabilidades de los funcionarios involucrados? 5. ¿Alcanza que el gobierno federal haya cesado, de inmediato, 

al delegado de la SCT en Morelos? ¿Qué pensaría al enterarse que el ingeniero José Luis Alarcón envió una carta el 

30 de junio a la SCT de Morelos alertando sobre el posible colapso del muro de contención del Paso Exprés 

Cuernavaca o que vecinos del lugar ya habían reportado otro socavón a un lado de la autopista y ni la SCT ni el 

municipio ni el gobierno de Morelos hayan atendido dichos reportes? ¿O que Protección Civil, la Comisión de 

Derechos Humanos y el presidente municipal de Cuernavaca hayan advertido de diversos riesgos en la construcción 

y operación de una obra inaugurada con bombo y platillo? 7. ¿Y qué decir del rescate, Presidente? ¿No le causaría 

dolor y coraje saber que el auto de su esposa e hija cayeron al pozo a las 5: 30 de la mañana y las labores de 

rescate se iniciaron hasta las 11: 00? ¿Que estuvieron enterradas vivas, ahogándose, por casi dos horas hasta 

fenecer por asfixia? 8. ¿Le satisfaría la promesa de Ruiz Esparza de entregarle una indemnización por un millón de 

pesos por cada uno de los miembros de su familia que perdieron la vida, para, según el secretario, compensarlos 

por “el mal rato que pasaron”? Tomando en cuenta que quienes murieron fueron dos ciudadanos comunes y 

corrientes, un padre e hijo que se dirigían a su trabajo, sé, señor Presidente, lo que usted piensa sobre el accidente 
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ocurrido la semana pasada en Cuernavaca. Nos ha solicitado no hacer “juicios adelantados”. No ha cesado de su 

cargo al responsable político último de la obra fallida, el secretario de Comunicaciones y Transportes. Lo que le 

pregunto, con todo respeto, es si su reacción hubiera sido la misma si los enterrados en vida hubieran sido su 

esposa e hija. Si contesta que “sí”, sólo quedaría reconocerle su congruencia. Pero si tiene alguna diferencia en sus 

respuestas al imaginarse que las víctimas hubieran sido dos de sus seres queridos, pues ahí sí que tenemos un 

problema, porque usted, como jefe de Estado, debe valorar igual la vida de todos y cada uno de los ciudadanos. 

Dos simples Juanes o Angélica Rivera y Paulina Peña merecen el mismo trato cuando mueren por culpa de la 

negligencia de las autoridades del Estado que usted encabeza.  

 

(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 

El rostro del tapado del PRI 

Algunas luces y lecturas dieron algunos priístas a la posibilidad de que el PRI, a cargo de Enrique Ochoa Reza, quite 

los “candados” para que un ciudadano, alguien que no sea militante, pueda ser el candidato a la Presidencia en 

2018. El columnista de EL UNIVERSAL, Salvador García Soto, dio a conocer ayer que “un documento de trabajo” 

interno elaborado por la cúpula priísta propone un cambio a los estatutos para abrir el acceso a “ciudadanos 

simpatizantes” a todas las candidaturas, incluyendo la presidencial que hoy está vetada. Horas más tarde, algunos 

dirigentes se manifestaron a favor de esta posibilidad, siempre y cuando “haya piso parejo” y el externo se someta 

a una elección interna. Otros, consideraron que se trató de un mecanismo para perlar a un secretario de Estado y 

otros hablaron de abrir la baraja. Por supuesto, nos comentan, algunos más lo leyeron como “un buscapiés” para 

medir el ánimo de la militancia ante la posibilidad de tener una especie de “Macron a la mexicana”. El caso es que, 

por un momento, tricolores comenzaron a ver que debajo de la capucha se asoma el rostro del tapado.  

 

Tianguis panista 

Caro está hoy en día en el mercado político el “kilo” de apoyo. Nos comentan que uno de los que está vendiendo a 

precios muy altos su respaldo a los aspirantes a la candidatura presidencial del PAN, es el coordinador parlamentario 

del blanquiazul en la Asamblea Legislativa, Jorge Romero. Nos aseguran que a cambio de votos ante una eventual 

contienda interna panista, don Jorge está pidiendo le garanticen espacios para él y su gente, sobre todo cuando su 

sueño máximo es ser senador. Lo menos que nos dicen es que el joven panista estaría dispuesto a aceptar un lugar 

como plurinominal en la Cámara de Diputados. ¿Será que el ex delegado de la Benito Juárez hará realidad su sueño?  

 

La deuda del Senado 

Los nombramientos del fiscal y los magistrados del Sistema Nacional Anticorrupción son dos de las principales 

pendientes que el Senado quedó a deber en la conformación del Sistema Nacional Anticorrupción. En medio del 

pleito entre las bancadas del PRI, a cargo de Emilio Gamboa, y del PAN, bajo la conducción de Fernando Herrera, 

voces en aquella cámara pidieron a la Junta de Coordinación Política que convoque a un periodo extraordinario esta 

semana y se resuelva el tema del fiscal Anticorrupción. Pero el llamado causó sorpresa, porque en esta semana no 

se tiene programada una reunión de la Junta de Coordinación Política. En el fondo, el PRI y el PAN siguen echándose 

la bolita y nadie asume el costo. Así se las gastan… 

 

Netas de AMLO 

Una estrategia de redes sociales ha lanzado el equipo de estrategas de Morena para posicionar lo que llama “las 

buenas acciones” de su líder Andrés Manuel López Obrador. Las “AMLO netas”, como le llaman, son frases para 

ensalzar las propuestas del tabasqueño, como la revocación de mandato, la iniciativa popular, el referéndum y la 

consulta pública. El plan considera que los dirigentes y simpatizantes morenistas las muevan y compartan en las 

redes sociales. Nos comentan que las “AMLO netas” surgieron por los tiempos en que el tabasqueño era jefe de 

gobierno del entonces Distrito Federal, pero ahora renacen como una estrategia en las nuevas plataformas digitales.  

 

(Redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

 

YA LLEGÓ Javier Duarte. . . ¿y ahora qué? Lo primero es reconocer que tenía razón cuando dijo aquello de: 

"Paciencia, prudencia. Verbal contingencia. Dominio de ciencia. Presencia o ausencia. . . según conveniencia".  

 

PORQUE "paciencia y prudencia" es lo primero que hay que tener pues el juicio al exgobernador priista de Veracruz 

va para largo.  

 

Todos quisieran que cumpliera aquello de "verbal contingencia" y soltara toooda la sopa de con quiénes , de a cómo, 

en dónde y cuándo se dieron los distintos actos de corrupción que se le achacan, los que se le suponen y, por 

supuesto, los que hizo.  

 

Y EN ESO las Procuradurías, federal y estatal, tendrán que hacer alarde de su "dominio de ciencia", para demostrar 

ante el juez, con pruebas y no con supuestos, que Duarte se clavó hasta las uñas.  

 

POR LO PRONTO lo primero es saber dónde encerrarán a Duarte, tanto por garantizar su seguridad como para 

evitar que se escape, ya que su "presencia o ausencia" en la cárcel no puede ser "según conveniencia".  

 

EN SU lucha personal contra Donald Trump, el diputado federal Braulio Guerra se fue hasta la cocina. O mejor 

dicho: hasta la Comisión Interamericana de Derechos Humanos.  

 

En Washington, el priista denunció al magnate por abandonar el Acuerdo de París. La idea es que la OEA ordene a 

Estados Unidos tomar medidas concretas para contribuir el combate del cambio climático. A ver en qué para.  

 

AUNQUE ha querido escurrirse de la responsabilidad, también Graco Ramírez debe parte de la cuenta por la 

tragedia del socavón en el Paso Exprés de Cuernavaca.  

 

EL GOBERNADOR de Morelos ha querido echarle la bolita al gobierno federal, pero de este lado de la autopista 

dicen que el perredista sigue debiendo explicaciones.  

 

La primera es por qué su gobierno no hizo nada para remediar las invasiones y la tala que dieron pie al socavón.  

 

Otra: fueron funcionarios morelenses los responsables del fallido rescate de las personas que murieron. Y no sólo 

no dejaron pasar a los representantes federales, sino que ni siquiera está claro si los estatales contaban con el 

equipo y la preparación necesarias para esa operación.  

 

Y LA MEJOR: hoy Graco Ramírez se queja de los delegados de la SCT, pero no dice que fue él quien los puso. Si 

bien la designación fue formalmente de Segob, los nombres fueron propuestos por el perredista.  

 

Y uno de ellos, el primero, era Mateo Aguirre Rivero. . . hermano del depuesto gobernador de Guerrero, Ángel 

Aguirre Rivero. ¡Qué tal! 

 

(Redacción, página 10) 
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